

第二十四回国会 衆議院

商工委員会議録 第四十五号

昭和三十一年五月九日(水曜日)

午前十時四十三分開議

出席委員

委員長

神田 博君

理事小笠

公語君 理事鹿野

理事小平

久雄君 理事笛本

理事長谷川四郎君

理事永井勝次郎君

内田 崇雄君

菅野和太郎君

首藤 新八君

鈴木周次郎君

田中 角榮君

野田 武夫君

伊藤卯四郎君

佐々木良作君

多賀谷貞穂君

加藤 清二君

松尾トシ子君

新市君

田中 利勝君

利勝君

出席政府委員

総理府事務官

(公)正取引委員

(員)事務局長

(重)工業局長

通産業事務官

通商産業事務官

通商産業事務官

(重)工業局長

通商産業事務官

通商産業事務官

通商産業事務官

通商産業事務官

通商産業事務官

通商産業事務官

通商産業事務官

通商産業事務官

通商産業事務官

専門員

越田 清七君

委員外の出席者

小室 埼夫君

五月九日

委員長

委員長

林唯義君

久として林唯義君が議長の指名で委員に選任された。

本日の会議に付した案件

纖維工業設備臨時措置法案(内閣提
出第八三号)○神田委員長 これより会議を開き
ます。

○加藤(清)委員 繊維工業設備臨時措置法案を議題とし、審査を進めます。質疑を継続いたします。質疑の通告がありますから順次これを許します。加藤清二君。

○加藤(清)委員 御指名によりまして、それではただいま上程されておりまする纖維工業設備制限に関する法案に対しても質問を行いたいと存じます。

まず第一番にお尋ねをいたしたいことは、本法案の原案とも申しまするものが、それに對する審議会で答申されましたが、この審議会の構成メンバー、それが、この審議会における審議の概要是報告書で承わりましたが、審議された期間、あるいはこの審議会の過去に行なつてこられましたした業績と申しましようか。歴史と申しましようか。私よくこの審議会のことを存じ上げておりませんので、まず審議会のアウトラインを、私のようなしろうともわかるように、一つ御説明願いたいと存じます。

○小室政府委員 昨年八月二日に閣議決定をもつて纖維産業総合対策審議会として設けました。会長は稻垣平太郎さんでありまして、これは纖維各業界の代表の方々、それからまた中立委員として、たとえば日本銀行の副総裁で

委員長

神田 博君

理事鹿野

彦吉君

一雄君

彦吉君

新井勝次郎君

太郎君

菅谷和太郎君

三郎君

坂根 哲夫君

哲夫君

川野 芳滿君

芳滿君

鈴木 義雄君

義雄君

秋山 武夫君

武夫君

小室 埼夫君

埼夫君

五月九日

委員長

委員長

林唯義君

委員長

林唯義君

決定をもつて纖維産業総合対策審議会

とあるものを、通産大臣の諮問機関として設けました。会長は稻垣平太郎さんでありまして、これは纖維各業界の代表の方々、それからまた中立委員として、たとえば日本銀行の副総裁で

決して、たとえば日本銀行の副総裁で

として、たとえば日本銀行の副総裁で

けなんです。そこで、織維製品の輸出振興とか、安売りを防止するという目的のもとに行われたことが、設備の制限だけで事足りりということは、設備

とうてい考えられないと思うのです

が、どういうわけで設備制限だけにとどまつたのでございましょうか。

○小室政府委員 お話を通り、設備制限でもって輸出の正常化がすべて解決するということはございません。從来とも輸出入取引法の運用、あるいはまた通産大臣の責任による操短勧告その他によりまして、輸出の過剰競争を排除する措置をとつておるのであります

るけれども、しかしながらこの過剰の競争を排除し、秩序ある輸出をいたしますために、やはり需給の根本的な面であるところの設備面についてある程度是正措置をとらざるを得ないといふことから、こういう手段をとつたわけでございます。これは正常な輸出の発展をはかるための一手段ではありますけれども、かなり重要な手段であると考えておるわけでござります。

○加藤(清)委員 過剰競争の制限も、なるほどあなたのおっしゃるように、この織維産業を振興させ、正常化する手段ではある、その点は私も認めますが、なぜその他の重要な案件がたくさんあるにもかかわりませず、これだけを取り上げられたかということを承りたい。

○小室政府委員 これは申すまでもなく、紡績設備について申しますと、綿業、それから織機については、先ほど申し上げたような部門において特に過剰な設備が市況の重圧になっておりました。またそれが輸出面において悪影響を持つておるという状況でありました

ので、その事態に対応するところとが一つのねらいになつたわけでござります。

○加藤(清)委員 おかしいですね。そ

の点ははつきりしていただかぬといふが、一番過剰なのは人口なんです。それからきてるんです。この機械のところだけを押し縮めてみたって、設備

だけを押し縮めてみたって、設備

だけを押し縮めてみたって、安売り止

はできません。安売り止どころの騒ぎ

ではございません。これは商社の問題

もう一つは、割合しろとでも入りや

すいということなんです。割合しろと、

根本を言えば人口なんです。人口と、

もう一つは、割合しろとでも入りや

すいということなんです。割合しろと、

から申しまして、まことに遺憾なことがあります。織維製品については、昨日公述人からもうそういうお話をあります。これが設備だけが過剰でないのです。過剰という言葉を言えぬ。世の中で過剰だ、過剰だと言つていいのですが、これは設備だけが過剰でないのです。過剰といふが、これが一つのねらいになつたわけでござります。

○加藤(清)委員 おかしいですね。その後安売りでどんどん量を伸ばしていくといふところに輸出振興の重点を置くわけに参りませんのではありません。織維製品について、昨年公述人からもうそういうお話をあります。これが設備だけが過剰で、やはり相当の輸出数量は確保しない

だけを押し縮めてみたって、安売り止

はできません。安売り止どころの騒ぎ

ではございません。これは商社の問題

もう一つは、割合しろとでも入りや

すいということなんです。割合しろと、

根本を言えば人口なんです。人口と、

もう一つは、割合しろとでも入りや

すいということなんです。割合しろと、

から申しますと、輸出の大宗でありますところの織維製品が、国内の業者の過剰な競争によりまして非常な安値で売られる、そのため外貨もあまり獲得できない。のみならず、海外市場から排撃の措置を受けるというようになりますと、國際收支の見地

その競争がいろいろな悪影響を及ぼしている、その悪影響を直さなければいけない、こういうことであるならば、それは何も機械に罪があるわけじゃないのです。それは十大紡同士のけんかなんです。それから新紡、新々紡が大きくなろうとしているの

もう一つは、割合しろとでも入りや

すいということなんです。割合しろと、

根本を言えば人口なんです。人口と、

もう一つは、割合しろとでも入りや

すいということなんです。割合しろと、

そこで私のお尋ねしたいのは、織維業界の安定を期すために機械の制限をするというようなことが初めてからわざりながら、なぜそういうことをお申しますと、機械屋を、なぜこの審議会へ参加させられなかつたか。重工業局長といふうに考へます。この輸出産業の大

宗である織維産業といふところに着眼いたしまして、まずこの過剰競争の根源の一つであるところの過剰設備を是正する、こういうことをねらつたわけであります。

○加藤(清)委員 織維業界の安定といふことが目的であるとなるならば、これはとんでもない大間違いな方法、手段じゃないかと思われる。それは、御承知でございましょうが、織維業界に

も過剰な競争とが不当な競争がある

とすれば、それは設備でなくて、十大紡と新紡と新々紡のけんかです。これ

は十犬紡の自家用機と出機とのけんか

なんですね。これが一番大きいけんかであります。これを是正せずにおいてこれだけをやるということは、実におかしいと思

う。だんだん審議の過程においてそ

れが明らかになつてくると思うのです

が、この点は織維局長さんもよく覚えています。それで是正せずにおいてこれだけをやるといふことは、実におかしいと思

う。そこでのお尋ねしたいのは、織維業界の安定を期すために機械の制限をするといふようなことが初めてからわざりながら、なぜそういうことをお申しますと、機械屋を、なぜこの審議会へ

○加藤(清)委員 語るに落ちるといふ
うふうな考えがありまして、その結果
のと、そういうことなんです。つまり
機械産業の関係者が、かりにこの審議
会へ参加しても、発言は許されるが、
いよいよ採決ともなれば、その人の意
見は用いられない結果が予想される、
従つて入れなかつた、こういうことな
んです。そうなると、この審議会のメ
ンバーの構成は結局どこにウエートが
あつたかというと、十大紡だつた、こ
ういうことなんです。十大紡の言う通
りになるのです。者のうあたりどこへ
ずっと並んで見えたけれども、私はよ
くも石田さんがそこまで言われたこと
だと思いますけれども、石田さん
以外の方で賛成を唱えた人は、あれは
十大紡の前ではものの言えない人ばかり
です。ものを見たら、今度は系
で、あくる日にもぐつと首を締めら
れる。うそじやございません。そ
ういうふうに、すでに業界には十大紡
だけが非常に権力を握つて、きつく
て、その次に新紡、新々紡といふもの
が位しているが、これはその材料を政
府から平等に受けておらないために、
外貨割当を平等に受けておらないため
に、どうしても大紡にたよらなければ
ならないのです。カード下とかコマーマ
最初は全然なかつた。だから食う材料
がないんですよ。結局その落綿を大
紡から受けなければ仕事ができない。
こういう状況下にあるから文句は言え
ない。機械屋は機械屋でどうしたこと

になつてゐるかといふと、御承知の通り、これは注文洋服屋と同じなんですね。お客様さんが紡績なんです。この紡績の言ひなりの姿、形のものを作のむけです。同じ紡績の精機といつたつて、いろいろ鉛柄がござります。いろいろ種類もござります。それは勝手に作つて店に並べてどうぞ買つてちょうだいというような洗たく機やあるいは電蓄池やそういうものとは違ひんです。注文洋服と一生产なんです。ちょうど注文洋服と一緒にです。だから、もとを握られてる。もしほんとうに織維業界を安定させるということになれば、このアンバランスをまず直すというところからかからなきやならない。それをそのままにして進めていく。答申もきつい者の言う通りといふことになりますと、これは強い者を生かして弱い者が殺されしていく。弱肉強食といふ言葉がきのうどこかから出ましたが、そういう結果がますます助長されていく。やがては生産量から、三品市場に売り出す値段から、全部力のある者に握られてしまふ。こういう結果になるわけです。それが果して安定になるかならないか、この点をぜひ纖維局長に承わりたい。それから引き続いて、審議会のメンバーにもし一人二人の少い代表を出した場合には、これは意見は述べられるけれども取り入れられない。つまり握りつぶしにあうということを、それほどよく御承知で、親切にも入れてやらなかつたということならば、一体この機械屋の意見はいつどこでこの法案に織り込むつもりでございますか。その点を今度は重工業局長に聞きます。

るだけ中小企業の立場を考えて行政を
していただきたいという考え方でございま
するし、原綿の割当につきましても、
現在のところ、十大紡と中小紡とを差
別してゐる事実はございません。むしろ
非常に鍼綱の少い小規模の工場に対し
ましては、若干社会政策的な意味も加
えて割当をやっております。ただ從来
輸出リンクという制度がありまして、
この輸出の割合の多いところにどうし
ても原綿の割当がよけいいくといふよ
うな形になつておりますから、從来の
実績を申しますと、十大紡の方がやは
り輸出のウエートが大きいといふよう
なことの結果いたしまして、あるいは
は綿の割当が少いという感じを受けら
れるかもしれませんけれども、これは
制度として決して差別待遇をいたして
おりません。それからまた審議会につ
きましては、十大紡の前では発言がで
きないのだという前提に立って話せ
ば、これは何かも別でありますけれ
ども、織維産業の各界の代表、特に
中小企業を代表する者は相当入ってお
ります。決して十大紡に偏したような
編成はいたしておりません。

○加藤(清)委員 それはとんでもない話なんだ。それではおそれ入りますが、織維局長さん、あなたは、外貨の割当が大きな紡績と小さな新紡、新タブ紡とは変りなく平等に行われておるというふうにお答えになると、私は次に具体的に実例をあげてすうつと説明いたします。一つだけやってみましょうか。あなたが織維局長になってからそういうことがない、ないといよりも少いということを私は認めます。しかし、それでは一体新紡、新タブに本編の外貨割当が行われたのはいつでござりますか。昭和何年何月何日ですか。こち方が答えましょうか。

○小室政府委員 ただいまの点は、いずれあらためてお答えいたします。

○加藤(清)委員 そうでしょう。いつ行われたかというたら大へんなことになつてくる。そんな割當にはなつていなかつた。ものすごい較差がついていた。ものすごい較差がついておればこそ、新紡、新タブが特別な組合を作つて、政府に再三陳情されたはずだ。あなたが織維局長になられてから例をもつととりましようか。ついこの間うち、紡績界が独立しようとした原因は御存じでございましょうか。同じ額の外貨を割り当てられているうちで、梳毛紡と紡毛紡績などを比べてみれば、梳毛は大体十代紡に多い、あるいは毛の大代紡に多い。紡毛は毛のうの話にも出ておりましたように、カードやミュー^ルをワン・セットくらいそろえてやつておるところが多いというとだつた。その紡毛、つまりわかりや

すく言えば、小さい方がなぜ獨立をしなければならないようになつたかといえば、差別待遇が行なわれているからなんですね。差別待遇が行なわれているためにかかわらず、かかるものだけは同じようにうにとられる。これじゃかなわないとうことで、この間うち新聞をきぎわっておつたのです。同じようにやつてありますなんて、そんなことを言うたらだめです。次から次へと材料が出来ますから、そんなことを言うちいかぬ。

そこで、もう一つはメンバーでございますが、これはやはり系列に入つた人ばかりであります。大きな力の紡績が、ないしはいろいろメンバーが出たが知りませんが、これはやはり系列に入つた人ばかりであります。大きな力の紡績が、ないしはその系列なんです。いわゆるその分家なんですね。持ち株の株主を見てごらんなさい。そうすると、ようわかりますから。単独のものだつたら、少々大きくなつても近藤紡や都築紡のようにじらまれます。少し仕事の系列が違うと、夏川さんのようにじらまして、労組からまでやられます。それが業界の実態です。そういう大きなものないし、はその系列に入るものだけが代表に出でる。それ以外のものは出ておりません。もしあるとおっしゃるならば、ここで名前をあげて御指示願いたい。これは全然別個の人間だといふのを一つ出してみて下さい。そうしたら、私はそこの持ち株から何からずつと説明しますから……。

15

個別的な審査はいたしておりません。

それから、幸いに紡毛のことがお尋ねがありましたが、私どもは、今回の割当においては、紡毛側の要求の数字

は全部のんで外貨割当をいたしたつもありであります。これは紡毛の小さい業者の立場を十分考えて実はいたしたことありますし、その問題が済んでからいろいろの問題にからんで脱退問題が起つたことも承知いたしておりますし、またそれが円満に解決したことある

○加藤(清)委員 そのメンバーの中に、大手を振ってだれの前でもものと言えるという人はどの人でござります。ということは言えないのですか。これは系列が違っている。それが大きな仕事をやつたら必ずにらまれるというふうなことは、大和紡のスフ綿を夏川さんが御占したらどういう仕打を受けたかといふことでよく御存じのはずである。あの事件が済んだらこの次はどうこといつて、にらまれる先までしまっておつた。名前まで言いましょうか。都築紡です。ところが、これが火事で焼けてしまって十億も欠損した。だからたくさんと内輸争いが行われているのです。だから私はきのうも言つたのだが、ほんとうに削減しようという気藤紡だと言つてゐる。ちゃんと内輸紡です。ところが、これが火事で焼けてしまつて十億も欠損した。だからたくさんと内輸争いが行われているのです。だから私はきのうも言つたのだが、ほんとうに削減しようといふ気があるのかないのか。あなたは削減すると言つていらつしやるが、ところがこれは各企業にとってみれば、それは新增設を禁止して、過剰設備を整理すると言つていらつしやるが、ところが自分との機械じゃないのですよ。よその機械を減らそと考えてい

る、自分のところの機械はふやそろと考へてゐる。だからいつの場合でも、設備の確認だとか、さあこれでおしまいですよといつたら、そこでわざとかけ込み増設が行われる。ほんとうに減らそうという氣があるならばこんな事態は起らないはずなんだ。ところがいつの場合だつて、もうこれでといつたら、自分のところはわあつとふやそろといふ運動が行われることをあなたはよく御存じでしよう。これは今後も続く。私が審議会のメンバーをなぜこんなに熱心に言わなければならぬいかといえば、この法律がどのように作られましたとも、ほとんどの主権は審議会に委任される。どうでしよう。審議会に委任されて、そこで審議され、そこで設備はどれだけにしてどれだけ削りましょかといふことがきめられる。それでなかつたならば、それは自主統制でなく官僚統制である。鐵道局長いのはその他の人が、設備はこれだけでよろしい、あとは削りなさい、その削る分はどことどこの会社の分ですよと言われたら、これはおさまりません。それは官僚統制のそりを免れません。従つて、審議会の委員であるならば、その審議会のメンバーがやがて前と同じ形で作られるということになれば、制限をさせられるものは一体どこかといえども、表向きは優秀な機械を残して老朽は設備を削りますということになつてゐるが、ところが、老朽の設備は一体どこにあるかといえば、機場を一ぺん調べてみなさい。きのうも、十代紡は古い設備があつて、新紡、新々紡の方々が新しいといふ言葉が出ましたが、一部分をつかまるとそういう答えが出

戦後設備の入れかえができると設備を新設したのはどこどこかということを一べん調べてみなさい。そんなことは機械屋に聞いてもわかる。どこが作文したかなどと全部大きい方です。それで、大きい方の機械が残って、小さい方の機場の機械が削られてくる。紡績でいえば、新々紡あたりも十大紡の機械を受け売りしてきて仕事をしている。その機械が削られてくる。そう思いませんか。機械のことを聞いていいのですから、重工業局長にお尋ねしたい。

○小室政府委員 機械のことであつますが、ちょっと私から申し上げたいと思います。

まず第一に戦後新增設されましたのはむろん大紡績もございます。しかしいわゆる新紡、新々紡というものは戦後にできたものでござりますから、その関係だけを言えば実は新紡、新々紡はみな戦後の産物でできたものであります。また最近の新增設の動きを見ましても大紡績だけが増設しておるとかいうことは全然ない。やはり中小紡も先ほど御指摘の通り、あるいは経済単位に持つていただきたいという意向もあります。また最近の新增設の動きを見ましよう。これはむろん中小紡も相当積極的に新增設をやつております。それからまた私が何か紡績機械を全面的に削減することをねらいにしているというような御発言がございましたが、これは各紡績設備ごとに縮紡でありますとか、スフ紡であるとかあるいは合成纖維であるとか、一々需給関係を見た上でふやすべきものは当然ふやす、合成纖維の方は今後百数十万錠くらい増設しなければならぬと、いろいろ計算も一応

○加藤(清)委員 それじゃこの際誤解があるといけませんから、戦後ににおける機械の増設の事情を私から申し上げます。うつかりすると、きのうの話でもそなんです。新紡、新々紡だけがふえて、十大紡はあまりふえておりませんというような発言があったのです。が、とんでもない大間違なんですよ。実際設備の更新が行われているのはこれが十大紡です。その生きた証拠がどこにあるかといえば、政府の投融資の貸し出し先はどこです。新紡、新々紡は借りましたか。去年のだけでも百五十億も返却されているでしょう。どこから返されおるですか。返された先生は十大紡です。返したのが十大紡なら、その前に借りたことがあった。借りて設備の更新をやったのです。新紡、新々紡はあまり借りておりませんよ。政府は貸しませんだか、貸していないでしょ。あなたたちがそういうふうにおっしゃるなら、私は政府の設備更新の施策がどの程度進行しておるかというふうに聞きますよ。そうしたらお困りになるでしょう。今答えたのと矛盾した答えが出てきましょ。ですから私は正面から聞いていきますから、何もあり得ないという面もございましょう。しかしいずれにしても、全般的に紡績設備を削減するということを考える得ないという面もございましょう。相当増産になつておりますから、これに対応した設備といふものは認めざるを得ないという面もございましょう。ものは新増設は押えますが、必要なものは秩序のある新增設を認めていたい、こういう交通整理をねらっておるのでありますから、一言つけ加えておきます。

なたたちを非難攻撃するのではないのです。私は、業界をほんとうにあなたのおっしゃるように寛容させて、輸出を振興させたい、こういう立場からものを言つておるのでありますから、私の言うことに対ししてうまく言いのがれていくという考え方でなくして一決してあなたたちが悪いのではない、きのうきょう始まつたことではないのですから、あいにくあなたたちが今責任者になつていらつしゃるから、結局過去のことを一切引き受けたて答弁しなければならぬといつづらい立場に立つていらっしゃる。だからあなたたちを責めようということは少しも考えておりません。ですからそのおつもりでお答え願いたいのです。設備は十大紡に一番多く新しい機械がござります。それから新紡、新タ紡で多いのはやはりその系列下に入るものですござります。資本が系列下に入るか、食う材料が系列下に入るか、販売のところで系列下に入れるか、あるいは銀行の関係のつながりで系列下に入るかのいずれかでございます。それでなければ銀行は融資いたしません。設備をするには銀行の裏づけがなければできません。特に金融を持った小さい機場が機場の機械をふやすのにもなお銀行の裏づけが要つた。その裏づけはどこにつながるかといえば、買ってくれる商社につながる。その商社は間違ひのない商社である。商社の倒産が続出する時代だから無理はいつながるかといえば十大紡につながない。その商社はどこにつながるかといえば、原綿、原毛の買付を仰せつかつておるところにつながる、それはどこ

る、こうしようとでござります。毛の方についても同じことが言える。特にひどいのです。なるほど紡毛の方は少々弱い力のものが戦後えたでしょう。ところが精紡、梳毛の方はもう六糸にまとまつておる。それ以外ではなかなかやれません。わざかにやつたのは一宮の渡治と渡喜程度のものです。それ以外にはやっておりません。つまり大きいところがふえていったのです。小さいところは設備の更新はおろか戦前の機械、機でいえば二十年以上の機械が四割余あります。そういう状態なんです。だから綿も毛もスフも全部を通算すれば、大きな方に一番新鋭機がある。悪い機械はどこにあるかといえど、これは小さい方の資本力のない、資本の裏づけのないところにいまだなおうすうすと残つておる。さてよいよ今度設備を制限する、よいものは残すのだ、悪いものや老朽は切るのだということになりますと、表向きは大義名分は立ちますが、一体どこが切られるかということになりますと、これは機場でいえば小さい機場が切られる。紡績でいえば新々紡のところが切られるという結果になると思いますが、これは私の勘違いでしようが、私が何か夢でも見ておるのである。それがよいとか悪いとかいうのじゃないのです。そういう結果になりはしないかということを聞いておるのであります。

それから第二に、これは今まで中小企業対策というような気持から生産制限を実施する場合に、その他においても考えておることありますけれども、ごく小さいものに対しては、たとえば綿布の操短を実施する際に、十大幅以下の手持ちの少い機屋に対しても特別の取扱いをしておるとか、いろいろの事例もござりますけれども、小さいものは小さいものの立場をまた考えしていくというのも、これは一般原則として通産省のやっているところであります。設備の処理に際してもそういう考え方の方はむろんある程度採用して考えております。

いうことがありました。設備が多過ぎますからこれでもう削りましょう、もうこれ以上ふやすことをやめましょう、こういふことがございました。その折に私は、そういうことをやつたら大きなのだけが得をして小さいのは損をしますよと言つたら、いやそんなことはないと言われたが、案の定どうでしよう。名前まで上げましょ。安藤梅吉さんのところは、わあんと見えました。ところが同じ知多郡でも十台がら三十五台程度のところは正直に削られました。その隣の日紡の大高工場では削るどころの騒ぎじゃない。これはもう待つてましたというわけじゃんじゃん仕事をした。うそではない。これは電気がつくからわかります。音がするのですもの。あれは内緒でできないですからね。どんどん機が動いた。だから相談してみても二十九条をやってみたのはどうしたかといふと、綿がいけないといふならおれのところはスフをやろうというので、じゃんじゃんスフをやつた。だからスフ製品はどんどんふえた。ついでのことにはスフ繊維が伸びたらスフ綿が売れるだらうから、スフ綿を作ろというわけでスフ綿の競争をやつた。今繊維局長がおっしゃつた通りなんです。だから政府が予定していた以後はもうこれ以上要らぬからやるので削つたら、とたんに足らぬようになつて、輸入しなければならぬよくなつた。こういうところへしわ寄せがふわふわと流れていって、風が吹いたらおけ屋が喜んだといふようなものですね。これと同じことが今日も言える。どういふことが言えるか、かけ込み増

設かけ込み増設という。あそこに機械屋さんが大せいいらっしゃるようでござりますけれども、かけ込み増設といふのはだれが注文しておるか調べてどうらんない。そうしたらよくわかりますから。これははどういうことか。十大紡はふやしておりますとおっしゃるが、冗談じゃありません。うまくやつております。そこをどんどんふやしております。機械屋の方で受け取った注文はどのようになるかといえば、単位が千錘や二千錘や三千錘なんていうものは忙しゅうてとても受け取っておりません。どのものを受け取つておるかといえば、やっぱり四万錘、五万錘といふまとまったく注文をやらざるを得ぬということになる、急ぎの用だから。

○小室政府委員 過剰設備の処理が公平に行われ、さらに中小企業の立場から十分に考えていくけるように、審議会のメンバーについては十分考慮したい。特に中立委員等もやとしていきたい、こういう考え方であります。

○加藤(清)委員 このメンバーは政府の方の意図する通りきめることができますものですが、それともその業界の互選とか何とかいう形で出てくるものでござりますか。

○小室政府委員 むろん審議会の委員は政府が任命するわけでござりますが、ただ業界の代表として委員が出てきます場合には、当該業界において業界を代表するような立場にある団体の理事長というような者が出て参るのが今までの例でございまして、そこに特に別に欠格事由でもあれば別でございませんが、やはりそういうふうな人が出てくる場合が多いのではないか、こういうふうに考えております。

○加藤(清)委員 政府の指名になりますね。その指名は、どう高いところから見ておつてあことあこと、これとこれ、こういうふうにきめられるのですが、それとも業界の方から選んでくる場合がありますが、その意味でござります。

理事長とか、そういう地位にすわっておるのが普通の状態であろう、こういふふに思います。

○加藤(清)委員 新しい言葉で言えば盛り上ってきた人を認める、こういうことです。その場合にどの業界とどもの業界との業界ということは予定があるございましょうし、またその総体の員数が大体きまっておれば、どの業界には何人、どの業界には何人といった配分も大体きまっているんじやないかと思いますが、それを一つここで御発表願いたいのです。

○小室政府委員 今の法律が関係するというか、法律施行の対象になるような業界、これは当該業界から代表が一人出るか二人出るか三人出るか、あるいは労働組合の代表としてどれだけ出るか、あるいは織維機械の代表がもしも入りいたげるならば、それはどうするか、いろいろ問題はありますが、まだどの業界から何人とか、あるいは中立委員をだれとか、そういうふうな具体的な人選まで入つておりませんので、これは結局最後に相手の会話が必要でありますし、まあ大体関係業界代表もむろん入つてもらう、中立委員も入つてもらう、また労働関係の人にも入つてもらう、ということでありまして、今どの業界から何人といふところまでは申し上げる用意がありません。

○加藤(清)委員 そうするとこの法案が通つてしまつてからそれは考えられないが、こう解釈してよろしいですね。その場合に紡績が入ることは間違いないでしょう。それから機場、それから最終仕上げ部門と、商社は入りますが入らませんか。それからその内訳は、また綿とか毛とか化織とかいうふうに分

れていくでございましょうが、その際機械屋は一体どのくらい入るか入らないか、それから労働組合の場合に、きのうはつんばさじきに置かれてしまつたといつて下請の人が怒つておられたましたが、下請は入れるか入れないですか。労働組合を入れる場合は全額だけ定ですか。ここあたりはいかがですか。

○小室政府委員 結局個々の問題にないりますので、今確答はいたしかねますけれども、できるだけ問題のある業界なり問題のあるところには広く参加していただきたいという気持は持つております。商社などもむろん参加してもうつもりであります。これは織維品の輸出貿易の正常な発展ということをめざしておられます。そこで申し上げたことは法案が通つたときにやるつもりでございます。

○加藤(清)委員 それでは、二十九条の折もそうですが、うまくいった点もあれば、きのうの参考意見のようにうまくいっていない面もあるのでございません。これは人の考えたことを行なうのだから、あとで変化があるのは無理がないし、ことに景気に関係のあることでありますので、その景気が変動するわけでありますからこれは無理かもしれません。これは人の考えたことを行なうのだから、あとで変化があるのは無理がないし、ことに景気に関係のある

強くなる、こういう結果になるのじゃないかと思うのです。それでメンバーにして、大体の基礎的な考え方はあるお示し願うとして、しかしあとといふことはこの法律が通つてしまつてからあとでいうことでなしに、法律の審議中、通る前、きょうよりあとといふことです。それをお示し願うこととして、その骨子でございますが、先ほど来る述べましたように、大きいところはかけたワクからばみ出してしまつて、小さいところはそのワクの中で操作をさせられるということになりますと、これは大へん不平等な結果を来た

強くなる、こういいう結果になるのじゃないかと思うのです。それでメンバーにして、大体の基礎的な考え方はあるお示し願うとして、しかしあとといふことはこの法律が通つてしまつてからあとでいうことでなしに、法律の審議中、通る前、きょうよりあとといふことです。それをお示し願うこととして、その骨子でございますが、先ほど

○小室政府委員 ただいまの件でござ

るところをお漏らし願いたい。

○小室政府委員 大部分の審議会、こ

とにこういう種類の法律の審議会は、今まで議員さんが入つておらないのが

ござります。

○加藤(清)委員 どういわけで考え

ることとはこの法律が通つてしまつてからあとでいうことでなしに、法律の審

議中、通る前、きょうよりあとといふことですよ。それをお示し願うこととして、その骨子でございますが、先ほど

が、議員を加えるということはうるさ

いです。それがやりにくくなると考えていらっしゃるのですか。

○小室政府委員 私どもは常時商工委員会で相当こまかいところまで御批判を受け、御勉励願つておるわけでありますので、あえてそういう必要はないと思つております。

○加藤(清)委員 それなら申し上げま

すが、平等にやりますか、やりませんか。結果として平等になるようにならぬことをおやりにならうとは考えていらっしゃらないだらうと思う

が、平等にやりますか、やりませんか。結果として平等になるようにならぬことをおやりにならうとは考えていらっしゃらないだらうと思う

が、平等にやりますか、やりませんか。

○小室政府委員 私どもは常時商工委員会で相当こまかいところまで御批判を受け、御勉励願つておるわけでありますので、あえてそういう必要はないと思つております。

○加藤(清)委員 それなら申し上げま

すが、中小企業金融公庫を生み出しますと、やはり三分の一以上を占めておる大きな仕事なんです。拡大均衡、

運出振興といふことが通産大臣のス

ト折に、ほんとうに皆さんと慎重審議が行われたわけです。ところが生まれてみて、よそで別個に屋根をふいてみたらどんどん違つた毛色になつて、と

いふんでもない毛色になつていつた。ああ

いました、もう一へん元に引き戻そ

うじゃないかといふことで再三審議

がやつても、なかなか直らない。そ

うでそういうことをおもんぱかつて、米

衡審議会においては議員が入つて、そ

のときそのときの空氣をよく反映し

て、國民が納得するような価格にしよ

う、こういうわけで議員が入つておる

いますよ。今度の憲法の何とかいうの

審議会といふものは相當たくさんござ

りますが、保守党にも長谷川先生

しゃるし、そこに保守とか革新とかは

言つこなして、ほんとうに熱心な人

が、どうなるかわからぬといふこと

などなつてもいいのですが議員を加える

用意がありますか、ありませんか。

○川野政府委員 ただいまの件でござ

るところをお漏らし願いたい。

懸念は要らぬと思ひます。この際議員
が入ることが必要だと想われるにもか
かわりませず、なぜ議員は要らないと
おっしゃるのですか。その理由がわか
らないので、一つ御説明願いたい。

○小室政府委員 それは私から御答弁
すべきことかどうか知りませんが、先
ほど申し上げました通り、商工委員会
で行政について一から十まで御批判を
受けておりまして、ここでもって十分
妙なことをしないことの保障が
できているはずでありますので、それ
でよろしいと存じております。

○加藤(清)委員 この点は織維局長さ
んに答弁を願う方が無理で、だから大臣
臣などこう言ったのですが、大臣がい
らっしゃらないようでありますから、
大臣のいらっしゃる折にお願いする、
こうじうごとにいたします。

それでは、本日の質問は私これでと
どめます。あとまだたくさんあります
が、あとは一つ理事会できめていただ
きます。

午前十一時五十一分散会

昭和三十一年五月十二日印刷

昭和三十一年五月十四日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局